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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DIPUTADA PROPONE EMPODERAR A INDÍGENAS EN AYUNTAMIENTOS 
Por Irán Hernández 
Respalda la presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas de la LVIII Legislatura de Querétaro, Atalí Rangel la 
propuesta del Tribunal Electoral del Estado, para que los municipios tengan regidores indígenas, sin embargo 
destacó la importancia de empoderar a este sector como un primer paso. “Para que conozcan y tomen las mejores 
decisiones, no se trata solo de agarrar, un ejemplo, al sector de los campesinos, agarrar un campesino y ponerlo, 
no, se trata de que el mismo sector se está organizando y hay que darles las herramientas, a conocer, cuáles son 
esas atribuciones para que tengamos presencia en todos los órdenes de gobierno”, explicó la panista. Sofía Rangel 
Méndez añadió que esta propuesta aplicaría solo en municipios con presencia indígena y dejó en claro que no 
quitará “el dedo del renglón”, con el objetivo de que este sector participe con sus derechos electorales 
garantizados. La diputada enfatizó que la iniciativa debe ampliar e incluir a los indígenas en todas las candidaturas 
como a alcaldes o diputados y diputadas. (CQ 18) 
 
DESINTERÉS DEL PAN EN REVOCACIÓN DE MANDATO: MAGAÑA R. 
Por Leticia Jaramillo 
De no turnarse la Iniciativa de ley sobre la Revocación de Mandato a una Comisión para ser dictaminada, previo 
análisis y discusión, quedaría en evidencia el desinterés en este tema del Grupo Parlamentario del PAN, que es el 
mayoritario en el Congreso del estado, declaró el diputado Héctor Iván Magaña Rentería. (N 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PAN 
 
 ASEGURAN QUE EL PAN ESTÁ EN CONTACTO CON MIGRANTES 
Por Zulema López 
El PAN mantiene contacto con los mexicanos establecidos en el vecino país del norte, ante las amenazas vertidas 
por el presidente de Estados Unidos Donald Trump, garantizó el secretario general del Comité Estatal del PAN, 
Miguel Ángel Torres. (DQ 10) 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TRABAJO EFECTIVO 
Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de Querétaro, supervisó la planta de operaciones de la empresa Red 
Ambiental, para constatar la operatividad de un día de labores. (DQ principal) 
 
N: QUE SIEMPRE SÍ 
Por Leticia Jaramillo 
La Dra. Roxana de Jesús Ávalos fue electa por el Pleno de la Cámara de Diputados como presidenta de la Defensoría 
de los Derechos Humanos de Querétaro, para los siguientes cinco años. (N principal) 
 
AM: IMPUNIDAD, RETO PRINCIPAL 
Por Guillermo Contreras 
El Observatorio Ciudadano de Querétaro presentará a la Legislatura local una propuesta para desarrollar las leyes 
secundarias que permitirán el funcionamiento del Sistema Anticorrupción en nuestra entidad. Yamile David 
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Gallegos, presidenta de la asociación civil, recordó que el decreto promulgado por el ejecutivo federal marca como 
fecha límite julio de 2017 para que todos los estados pongan en marcha dichos sistemas. (AM principal) 
 
CQ: RECHAZAN ALERTA DE GÉNERO EN QUERÉTARO 
Por Andrea Martínez 
Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno del estado (SEGOB), confirmó que no será activada la alerta de 
género en Querétaro, ya que no existen las condiciones para emitirla. Reveló que esta decisión fue notificada al 
Gobierno del Estado, por parte de la CONAVIM. (CQ principal) 
 
PA: MARCOS ESTRENA MANSIÓN 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Ya vive el alcalde capitalino, Marcos Aguilar Vega en una de las zonas más exclusivas de Querétaro, Jurica Cañada 
de Juriquilla, en donde construyó su moderna residencia, de acuerdo con documentos oficiales a los que tuvo 
acceso Plaza de Armas. (PA principal) 
 
EUQ: ESTADO, CUARTO LUGAR EN GENERACIÓN DE EMPLEOS 
Por Francisco Flores 
En enero de 2017, el estado de Querétaro registró un crecimiento anual del 7.8% en la creación de empleos, cifra 
superior a la del mismo mes de 2016, cuando la entidad tuvo un avance del 5.9%, informó el IMSS. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RINDE PROTESTA NUEVA TITULAR DE LA DEDH 
Roxana de Jesús Ávalos es la primera mujer presidenta de la Defensoría Estatal de los Derechos Humanos de 
Querétaro, tras resultar electa por la legislatura local para encabezar el periodo del 12 de febrero de 2017 al 11 de 
febrero de 2022, en sesión en la que los diputados resaltaron que este fue un proceso abierto y se pronunciaron 
por respetar los derechos de los trabajadores de ese organismo. Ávalos Vázquez, recibió el respaldo del pleno 22 
votos a favor, contra dos para Víctor Manuel García y un voto nulo, en una sesión que inició casi dos horas después 
y en la que los legisladores pidieron no vivir en un ambiente permanente de confrontación, así como atender las 
recomendaciones que quedaron pendientes. (DQ 2, N 2, AM 4) 
 
NUEVA PRESIDENTA REVISARÁ SITUACIÓN LABORAL DE LA DEDH 
Por Patricia López 
Se revisará la situación laboral que existe en la Defensoría Estatal de los Derechos Humanos y se iniciará un 
acercamiento con las organizaciones sociales porque el respeto a los derechos humanos deberá empezar en casa, 
declaró la nueva presidenta del organismo, Roxana de Jesús Ávalos Vázquez. Ante las quejas laborales en la 
Defensoría, Ávalos Vázquez consideró que el respeto a los derechos humanos debe empezar por casa, de manera 
que se atenderá la situación que denunciaron desde hace tiempo los trabajadores del organismo defensor. “Vamos 
a revisar qué es lo que pasa en la Defensoría y cuando tengamos una situación la haremos de su conocimiento. 
Vamos a revisar qué pasa por allá. El respeto a los derechos humanos (debe empezar) en casa”, aseguró la nueva 
presidenta. (DQ 1) 
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PROTECCIÓN, DIFUSIÓN Y CAPACITACIÓN EN DH, PLANTEA EN ENTREVISTA 
Por Leticia Jaramillo 
Protección y difusión de los derechos humanos, además de capacitación en esta materia y una gestión de puertas 
abiertas, serán los retos principales que se propone cumplir la titular de la Defensoría de los Derechos Humanos 
de Querétaro, Roxana de Jesús Dávalos Vázquez. (N 2)  
 
DISCREPAN SOBRE NUEVA TITULAR DE LA DEFENSORÍA 
Por Paulina Rosales 
El Frente Político Nacional de Mujeres AC, consideró que la designación de una mujer al frente de un organismo 
autónomo como la DDH, representa un avance en el tema de paridad, pues persisten desigualdades de género en 
puestos de la administración pública, así como en organismo autónomos. Sin embargo, Aleida Quintana del grupo 
T´ek´ei, aseguró que no se tomó en cuenta a las organizaciones civiles para la asignación de la titular de la 
defensoría. (EUQ 1) 
 
EL PRI A FAVOR DE QUE LAS MUJERES TENGAN MAYOR PARTICIPACIÓN POLÍTICA: ORTIZ PROAL 
Por Noticias 
El grupo legislativo del PRI en la LVIII Legislatura del estado, manifestaron en sesión de pleno su voto a favor para 
que la Doctora Roxana de Jesús Ávalos Vázquez, sea la nueva presidenta de la Defensoría de los Derechos Humanos 
en el estado de Querétaro. (N 3) 
 
CAMBIARÍAN NUEVO SISTEMA JUDICIAL, DICEN PAN Y PRI 
Por Patricia López 
Los grupos legislativos del Partido Acción Nacional (PAN) y del Partido Revolucionario Institucional (PRI) se 
dijeron dispuestos a realizar las modificaciones que se consideren necesarias al nuevo sistema de justicia, si así se 
solicita por diversos actores después de un periodo prudente de aplicación del nuevo sistema. Por separado, los 
coordinadores del PAN, diputado local Luis Antonio Rangel Méndez y del PRI, Mauricio Ortiz Proal, subrayaron la 
disposición de la legislatura local para realizar las modificaciones y ajustes necesarios para el nuevo sistema, 
siempre que se le dé una etapa de valoración. Ortiz Proal, consideró que es necesario darle tiempo a este nuevo 
sistema para que demuestre su efectividad, ya que hoy se pone más énfasis a los derechos de la víctima y a la 
transparencia a través de la oralidad, de manera que se puede realizar una revisión dentro de algún tiempo, para 
encontrar las áreas de oportunidad. (DQ 1) 
 
AVALAN PATRULLAJE DE LOS MILITARES 
Por Patricia López 
Los patrullajes que realiza el Ejército mexicano en algunos puntos del área metropolitana son muy positivos 
porque contribuyen a mantener la seguridad en el estado, señaló el presidente de la Comisión de Seguridad 
Pública y Protección Civil de la legislatura local, diputado Roberto Cabrera Valencia. Subrayó que este es un apoyo 
del Ejército, que demuestra la coordinación entre diferentes instancias para blindar al área metropolitana, frente a 
las situaciones que llegaron a generar preocupación entre la población en algunas colonias. El diputado del PAN 
consideró conveniente que este tipo de patrullajes se amplíen a zonas como San Juan del Río y Tequisquiapan, 
donde también se requiere de la presencia permanente de las autoridades. (DQ 1) 
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‘MUNICIPIOS DE QUERÉTARO NO ESTÁN LISTOS PARA EL FENÓMENO MIGRATORIO’ 
Por Guillermo Contreras 
Lo anterior ante las posibles deportaciones, así como el regreso voluntario de connacionales, esto de acuerdo con 
el diputado Carlos Lázaro Sánchez, quien enfatizó que es urgente que las administraciones locales desarrollen 
estrategias de atención y consideren presupuestos económicos para apoyar con el traslado. (AM 3) 
 
INSISTE HUGO CABRERA EN CREACIÓN DE PADRÓN DE MIGRANTES QUERETANOS 
Subraya el Diputado Federal, Hugo Cabrera, la importancia de crear, en coordinación con los distintos órdenes de 
gobierno y con comisiones de ayuntamientos relacionadas a temas migratorios, un padrón que permita identificar 
con precisión la cantidad y ubicación de los migrantes queretanos en EU. (RQRO, N p7) 
 
MIGRANTES PIDEN DEFENSA LEGAL, NO DISCURSOS: MGP 
Por Guillermo Contreras 
Los migrantes mexicanos que viven en EU exigen al Gobierno federal mexicano que deje de lado los discursos y 
empiece a destinar recursos económicos para la representación legal, ante las posibles deportaciones por los 
cambios en la política migratoria, señaló la diputada federal, María García. (AM p3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EVALUACIÓN DE GOBIERNOS 
Evaluación de Gobiernos realizada en los Municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués y SJR del 05 al 08 de 
diciembre de 2016. La evaluación contiene indicadores sobre: Aprobación de Presidentes Municipales, Expectativa 
08 ejes de Gobierno y Aprobación Gobernador. (…) Siete de cada 10 aprueban la gestión del Gobernador. Desde el 
inicio del 2016 ¿Usted aprueba, desaprueba o le es indiferente el desempeño del Gobernador del Estado, Francisco 
Domínguez Servién? 68.5% lo Aprueba, 20% lo Desaprueba y 11.5% le es Indiferente. (COQ 1) 
 
VIENE EL TITULAR DE LA SEDESOL ESTE MIÉRCOLES 
Por Redacción 
El próximo miércoles, 15 de febrero, Luis Enrique Miranda, secretario de la Sedesol, estará en Querétaro por 
segunda ocasión desde que asumió su cargo, en septiembre del 2016. El funcionario federal sostendrá un 
encuentro con su delegado Ernesto Luque, y el gobernador Francisco Domínguez Servién, y los 18 alcaldes en el 
Querétaro Centro de Congresos. (PA 1) 
 
OBRA DE LA CIUDAD DE LAS MUJERES AVANZA 20% 
Por Verónica Ruiz 
Así lo informó Adán Gardiazabal, Secretario de Sedatu, quien aseguró que este proyecto se encuentra blindado 
ante cualquier recorte presupuestal. (…) recordó que el proyecto se construye en el norte de la capital queretana, 
con inversión de 180 mdp –en una primera etapa- aportados por los tres niveles de gobierno. (DQ 10) 
 
COMPROMISO PIDE HERRERA QUE PANCHO CUMPLA CON PRESUPUESTO 
Por Irán Hernández 
El rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz dijo que el gobernador Francisco Domínguez Servién no ha buscado 
acercamiento con él, luego de que éste último aseguró que explicaría el presupuesto otorgado a la máxima casa de 
estudios para 2017, a fin de evitar confusiones. Y es que, el pasado 28 de enero el mandatario estatal afirmó que 
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después del 5 de Febrero, a través de Alfredo Botello, Secretario de Educación ene l estado (SEDEQ); y Manuel 
Alcocer, Secretario de Planeación y Finanzas (SPF), dialogará con el rector para detallar el presupuesto que según 
Herrera Ruiz, el gobernador no cumplió. (CQ 2) 
 
ASISTE GOBERNADOR A LA INAUGURACIÓN DE LA EXPOSICIÓN 
Por Redacción 
En la Galería del Palacio Nacional, se llevó a cabo la inauguración de la exposición “Constitución Mexicana 1917-
2017, imágenes y voces”, a la cual asistió el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien comentó en sus redes 
sociales: “Hoy acompañé al presidente Enrique Peña Nieto, durante la inauguración de la exposición (…)”. (CQ p20) 
 
HACEN BALANCE DE LOS 5 AÑOS DE NAVA EN DH 
Por Marco Antonio Estrada 
Durante los cinco años en los que estuvo Miguel Nava al frente de la DDHQ, se realizaron 14 informes especiales, 
cinco controversiales constitucionales, así como tres acciones de inconstitucionalidad, mientras que de las últimas 
10 recomendaciones siete fueron en contra del gobernador Francisco Domínguez Servién, y en su momento del ex 
gobernador José Calzada Rovirosa. (…) En cuanto a los informes especiales el TSJ es el que más tiene en contra, con 
cuatro, tres más corresponden al gobernador del estado, dos de ellos en el periodo de José Calzada Rovirosa y uno 
más en la actual administración de Francisco Domínguez Servién.  (EUQ 2) 
 
NO SOLAPARÁN A NADIE POR OBSERVACIONES DE LA ESFE: AGUILERA 
Ningún acto de corrupción será solapado por la Secretaría del Trabajo y tampoco se encubrirá a nadie, sostuvo 
José Luis Aguilera Rico, Secretario del Trabajo (ST), a propósito de un reportaje publicado por Códigoqro el 9 de 
Febrero, donde se dio a conocer una simulación de actos en contratos para equipar con aire acondicionado, voz y 
datos a la Junta Local de Conciliación  y Arbitraje. (COQ 1) 
 

MUNICIPIOS 
 
EN SU DECLARACIÓN 3DE3 EL EDIL INFORMA LA COMPRA DE TERRENOS VÍA CRÉDITOS 
En su más reciente declaración patrimonial, subida a la plataforma #3De3, Marcos Aguilar Vega, Presidente 
Municipal de Querétaro, informa que adquirió en 2015 dos terrenos de mil 500 metros cuadrados a crédito por un 
valor cada uno de un millón 282 mil 500 pesos, mismos que puso a su nombre. Ese mismo año, compró a crédito 
una casa con un terreno de 920 metros y 399 de construcción con un valor declarado de 5 mdp. (…) (PA 1) 
 
ESTA SEMANA REANUDAN MIÉRCOLES CIUDADANO 
Por Verónica Ruiz 
Este 15 de febrero se reanudará el programa “Miércoles Ciudadano” en la delegación municipal de Epigmenio 
González, informó el director de Atención Ciudadana del Municipio de Querétaro, Paul Alejandro Voegelin Romero. 
El funcionario señaló que la jornada donde funcionarios municipales de primer nivel atienden de manera personal 
a la ciudadanía, se llevará a cabo en el mismo horario, de 9 de la mañana a las 2 de la tarde, en las delegaciones 
municipales. (DQ 3) 
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EL MARQUÉS LISTO PARA RECIBIR A MIGRANTES: CALZADA 
Mario Calzada, El Marqués, aseguró que la demarcación cuenta con las condiciones para recibir a sus 
connacionales deportados, o a aquellos migrantes que quieran regresar al Municipio por los malos tratos que 
reciben en EU. (ADN, CyP, El Queretano) 
 
BUSCAN LLEGADA DE OFICINAS DE TOYOTA A CORREGIDORA 
Continúan con las gestiones ante la empresa armadora de origen Japonés, a fin de que instalen sus oficinas 
administrativas en la localidad, indicó Carlos Herrerías, Secretario de Sedesu municipal. (LVQ) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
NUEVO TITULAR DE LA DEDH DEBE TENER DESEO DE SERVIR 
El obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, apuntó la necesidad de que quien se encuentre al frente de 
la Defensoría de Derechos Humanos sea una persona con verdadero deseo de servir y velar por el bien de la 
comunidad, además de tener experiencia en derechos humanos. “El gran reto es implementar la justicia, luchar 
contra la impunidad, contra todos aquellos actos de corrupción. Yo creo que la ciudadanía merece al mejor, o a la 
mejor candidata para esta tarea tan importante”. (DQ 2) 
 
CONTENTO NAVA CON SU TRABAJO 
Por Irán Hernández 
Miguel Nava dijo que recibió a la DDHQ dominada por el gobierno hace cinco años y está satisfecho al concluir su 
periodo porque consideró que logró autonomía y reconocimiento, sin embargo lamentó que quien preside ese 
órgano a partir de este domingo, no tiene conocimiento en la materia, por lo cual vigilará el respeto a la legalidad. 
(CQ 6) 
 
AQUÍ SE MANIFIESTAN POR LA UNIDAD NACIONAL 
Querétaro se sumó a la manifestación convocada por Vibra México en la Alameda Centro en avenida 
Constituyentes, donde se juntaron principalmente centros apoyados por el CONACYT. (DQ p8, COQ p4, AM p2, ESM 
p13, LAP p12, O p3-Gral., DY) 
 
ESTADO OCUPA CUARTO LUGAR EN CREACIÓN DE EMPLEOS 
En enero de 2017, el estado de Querétaro registró un crecimiento anual del 7.8% en la creación de empleos, cifra 
superior a la del mismo mes de 2016, cuando la entidad tuvo un avance del 5.9%, informó el IMSS, quien precisó 
que durante el primer mes de este año se contabilizaron más de 9 mil contrataciones en el mercado laboral. (EUQ 
1p, ADN, EFB p2) 
 
‘ACTIVAR LA PARTICIPACIÓN’ 
Por Guillermo Contreras 
El Observatorio Ciudadano de Querétaro (OCQ) surge por la inquietud que tienen sectores académicos, 
empresariales y de la sociedad civil para activar la participación ciudadana, terminar con la apatía que enfrenta la 
sociedad queretana. Esto teniendo como contexto la falta de credibilidad en las instituciones y autoridades. La 
presidenta del OCQ, Yamile David explicó que como democracia los cambios deben surgir desde la base de la 
sociedad y no necesariamente desde los estratos gubernamentales. (AM 6) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
POLÍTICO PRÓSPERO. En una década, el alcalde de QUERÉTARO, MARCOS AGUILAR VEGA, pasó de vivir como 
clasemediero, a poseer miles de metros en propiedades, como su mansión en Juriquilla. Además, construye un 
centro comercial en la misma zona. Y no, no estamos en contra de que la gente progrese. Lo que sí se presta al 
sospechosismo es el escandaloso crecimiento de su patrimonio en tan poco JUAN ANTONIO DEL AGUA tiempo. 
Cuando el río suena, agua lleva. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Roxana Ávalos es la primera ombudsman. Marcos, el próspero presidente municipal. Viene el titular de Sedesol 
este miércoles. El Gobierno Estatal no quiere a Cuspinera. Muy pocas bodas gay en Querétaro. En la víspera: 
Sabino. Conservador. Querétaro es uno de los estados con menos enlaces entre personas del mismo sexo. 
No contribuye ni con el 1 por ciento a la estadística nacional, de acuerdo con el informe de matrimonios y divorcios 
en México, distribuido por el Instituto Nacional de Geografía y Estadística, a propósito del Día del Amor, que se 
celebra mañana. La mayoría de los “eventos”, dice el INEGI, se concentran en la Ciudad de México (82%), Coahuila 
(9.7), Colima (4.1) y Guerrero (1.1), con datos del 2015, según los cuales nuestro estado tiene una participación 
mínima, al igual que Nayarit, Jalisco, Sonora, Guanajuato, la dos Baja Californias, Oaxaca, Tabasco, Tamaulipas 
y Puebla, que entre todos suman apenas el 3.1 por ciento. De acuerdo con la misma fuente, y según el último censo, 
de 689 uniones entre personas del mismo sexo, el 55.2% se dio entre hombres y el 44.8 entre mujeres. Aquí cabe 
mencionar que en Querétaro el Congreso local se ha negado a legislar sobre los llamados matrimonios igualitarios. 
Los ha habido sí, pero por orden judicial federal. El INEGI, siempre oportuno en sus datos, advierte -con base en la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) de 2016-, que el 58.1% de la población de 15 y más años, en 
general, se encuentra unida: 31.4% es soltera y 10.5% es separada, divorciada o viuda. Igualmente, advierte con la 
Encuesta Intercensal que en el país residen 12.4 millones de personas de 60 y más años; 1 381 509 viven solas, y 
de estas, 94.4% son exunidas o son solteras, mientras que 5% declararon estar casadas o en unión libre. De 
acuerdo con la ENOE, 9.6%, de las mujeres de 15 y más años con hijos nacidos vivos son solteras. En las 
adolescentes de 15 a 19 años este porcentaje es del 22.8 por ciento. Y que en 2015 se registraron 558 mil 018 
matrimonios. De estos, 556 mil 269 correspondieron a uniones legales de personas de distinto sexo (99.7%), 
mientras que mil 749 (0.3%) fueron matrimonios legales entre población del mismo sexo. Advierte el INEGI que el 
origen de la celebración del Día de San Valentín, data de la época del Imperio Romano, aproximadamente en el año 
270 de nuestra era. En esa época, bajo el reinado del emperador Claudio II, había un Sacerdote en Roma 
llamado Valentín; el emperador prohibió a los jóvenes casarse y vivir en matrimonio porque pensaba que solteros 
y sin familia serían mejores soldados al no tener compromisos en el momento de ir a la guerra. El Sacerdote 
Valentín consideró injusto el decreto dictado por el emperador, por lo que comenzó a celebrar en secreto los 
matrimonios de los jóvenes enamorados. La “rebeldía” del cura fue descubierta, por lo que se le encarceló y 
sentenció a ser decapitado el 14 de febrero, fecha retomada para celebrar a las parejas. Con motivo del Día de San 
Valentín, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), integró indicadores sobre la situación 
conyugal de la población y el registro de matrimonios y divorcios ocurridos en el país. La mayor parte de la 
población de 15 y más años se encuentra unida. Así lo indica la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
(ENOE) en el tercer trimestre del 2016: casi tres quintas partes (58.1%) se encuentra en esta situación conyugal, 
mientras que 31.4% está soltera y 10.5% se encuentra separada, divorciada o viuda. Esta estructura cambia 
radicalmente conforme la edad de la población; por ejemplo, gran parte de los hombres jóvenes (15 a 29 años) son 
solteros (73.3%), en tanto que en edades más avanzadas el predominio de la población unida es mayor: en los 
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hombres de 30 a 59 años y en los de 60 y más años dicha proporción llega a ser del 79.8% y 76.4%, 
respectivamente. En las mujeres se observa una configuración diferente, ya que su unión se da a más 
temprana edad. Es por ello que 36.2% de las mujeres jóvenes se encuentra casada o en unión libre (10.5 
puntos porcentuales más que los hombres de la misma edad). En el grupo de 30 a 59 años, existe un claro dominio 
de las mujeres unidas, sin embargo, su porcentaje es menor respecto a los varones en más de ocho puntos 
porcentuales lo que significa que hay un gran contingente de mujeres que se encuentran separadas, divorciadas 
o viudas (13%) y aumenta en aquellas que tienen 60 y más años (43.2 por ciento). Distribución porcentual de la 
población de 15 y más años por sexo y grupos de edad según … Y bueno, otra dato importantísimo es que en 2015 
se registraron 123 mil 883 divorcios. De estos, 123 mil 786 son eventos de diferente sexo y en 97 casos los 
cónyuges que se divorciaron son del mismo sexo. Sobre estos últimos, en 2014 es que se registran los primeros 
casos (41 eventos). Si se consideran solo los divorcios de diferente sexo, en 2015 la edad promedio de los hombres 
al momento de divorciarse es de 39.7 años y de 37.6 en las mujeres. En cuanto su condición de actividad, en 50.5% 
de los divorcios ambos forman parte de población económicamente activa; en 22.5% solo él; en 2.2% solo ella, y en 
1.7% ninguno. De las mujeres que se divorciaron, 18.6% tenía mayor escolaridad respecto a su cónyuge; 40.2% 
tenían el mismo grado de escolaridad y 17.3% era menor. En los últimos años el número de divorcios 
ha aumentado en relación con los matrimonios y ello se debe a que un mayor número de personas decide vivir en 
unión libre, dando paso a menor número de uniones legales. Entre los años 2000 y 2015 el monto de divorcios 
aumentó 136.4%, mientras que el monto de matrimonios se redujo en 21.4 por ciento. Mmm. -OÍ DO EN EL 1810- 
Ya. Roxana Ávalos es la primera defensora de los Derechos Humanos en Querétaro. Fue electa con 22 de los 25 
votos posibles. Otra vez se juntaron el PAN y el PRI. La nueva mayoría. -¡PREEEPAREN!- Blindado. De la calle de 
Fray Antonio de Monroy e Hijar, de libre e intenso tránsito, a la privada de Jurica Cañada, cerrada y segura,en 
donde ahora habita el presidente municipal Marcos Aguilar, hay una gran diferencia. No solamente en tamaño, sino 
en exclusividad. No es fácil ingresar a la cerrada. Se requiere de la autorización de alguno de los vecinos. Así el 
impopular alcalde no estará al alcance de la perrash. Todavía hay clases. Felicidades, Marcos. Le ha ido bien. -
¡AAAPUNTEN!- Regresa Miranda. El secretario de Desarrollo Social, Luis Enrique Miranda, estará el miércoles en 
Querétaro para hacer el seguimiento de la Estrategia Nacional de Inclusión, en el QCC, con la presencia de los 18 
alcaldes, miembros del gabinete estatal y todos los delegados federales. Luego irá a Santa Rosa Jáuregui para 
entregar certificados del Programa 3×1 y un encuentro con voluntarias de los comedores comunitarios. Organiza 
el delegado de Sedesol en Querétaro, Ernesto Luque Hudson. Enhorabuena. -¡FUEGO !- SUPAUAQ. Hoy se efectuará 
la asamblea para definir, de una vez por todas, a quién quieren los profesores de la Universidad Autónoma de 
Querétaro como dirigente. Todo apunta hacia Nuri Villaseñor Cuspinera. El Gobierno Estatal se opone. ¡Porca 
miseria! (PA 4) 
 
BAJO RESERVA 
DOÑA ROXANA SE ESTRENÓ ANTE LOS MEDIOS. Nos comentan que la nueva ombudsman en el estado, Roxana de 
Jesús Avalos Vázquez, sudo la gota gorda ante el bombardeo de preguntas de los medios, sobre todo en temas 
polémicos como el derecho al aborto, el matrimonio Gay y la adopción por parte de parejas del mismo sexo, 
además sobre cómo le dará seguimiento a las recomendaciones emitidas por la anterior administración. De plano 
doña Roxana se limitó a responder que más adelante dará una rueda de prensa para abordar todos los 
cuestionamientos. Por cierto, prometió una entrevista a El Universal Querétaro para tocar estos y más temas 
propios de su función. MÁS DÍAS AMARGOS PARA DON GUSTAVO. Nos dicen que los días amargos del delegado de 
Sagarpa, Gustavo Nieto, continuarán. De entrada hoy lunes Jerónimo Gurrola Grave, dirigente local de Antorcha 
Campesina, dará una rueda de prensa para anunciar la realización de una serie de acciones para recuperar 
recursos que la Sagarpa les asignó en 2016 a esta organización, pero que, de acuerdo con el antorchista, la 
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delegación ha torpeado para evitar su entrega. Este protesta, no recuerdan, se suma a los recurrentes días malos 
que ha tenido don Gustavo, pues la semana anterior enfrentó duros cuestionamientos de los reporteros en una 
rueda de prensa, a la cual se presentaron los antorchistas para hacerle reclamos. Además, nos dicen, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién lo dejó plantado el martes pasado en la trigésima tercera sesión ordinaria del 
Consejo para el Desarrollo Rural Sustentable del estado de Querétaro. A TOMAR PRECAUCIONES. Como siempre 
pasa con los eventos masivos en el CCQ, ayer nos cuentan, decenas de coches se quedaron varados en “la subida” 
hacia ese lugar porque se armaron largas filas para llegar al estacionamiento. Nos dicen que fueron varios los 
visitantes a la exposición de las Fuerzas Armadas los que sufrieron por un calentamiento del motor. Así que si 
usted está pensando ir el próximo fin de semana más vale que tome sus precauciones. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Por Redacción 
(…) En tanto, estudiantes de las facultades de Ingeniería en Nanotecnología y Química de la UAQ obtuvieron el 
primer lugar del Hult Prize México, al diseñar un material a base de nanopartículas hidrofóbicas llamado “H2AII, 
agua para todos” para recolectar agua a partir de la humedad que se encuentra en el ambiente (…) Estos jóvenes 
participarán en uno de los cuatro equipos que representará a México en la fase regional en la ciudad de Boston (…) 
Alrededor de 50 mil estudiantes de más de 100 países se inscribieron en el desafío de este año. El premio final para 
el quipo ganador será de un millón de dólares para invertir en el proyecto. Estos son nuestros estudiantes… a los 
que las decisiones políticas colocan al final de la fila de sus prioridades… (COQ) 
 
ASTERISCOS 
DUDA. El número de acciones concretadas por parte del Ejército y la PGR para detectar droga en el AIQ y en la 
carretera 57, habla de los buenos resultados por la colaboración interinstitucional… pero ¿Qué pasa 
verdaderamente? ¿Aumentó el tráfico de drogas? ¿Las anteriores autoridades no trabajan igual que estas?... en su 
momento el tiempo nos dará la respuesta. MOTOS. Una impresionante concentración de motocicletas de la marca 
Harley Davidson, salió ayer desde la CDMX con destino a Querétaro, los rodantes se reunieron en el QCC en donde 
se desarrolla la exposición “Fuerzas Armadas… pasión por servir a México”. La finalidad, de los más de 400 
participantes, fue hacer un reconocimiento a los elementos caídos en cumplimiento de su deber. Gesto que les 
mereció un reconocimiento por parte de la SEDENA. (AM 1 y 3) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
Que finalmente hay “defensora del pueblo”. Se trata de Roxana de Jesús Ávalos Vázquez, de nula experiencia y 
academia en materia de DH, pero que, para el caso, viene a ser el perfecto engrane que se buscaba: un perfil a 
modo para encubrir arbitrariedades contra la población y para darle cobra todas esas voces que quieren equidad 
de género en cargos importantes. Felicidades por confirmar que los derechos humanos, al menos aquí, no son una 
prioridad. EL CHACALEO. La plana mayor del crédito y la vivienda del estado de Querétaro acompañó al dirigente 
estatal de la CTM, J. Cruz Araujo Ávila, a la inauguración de la Feria del Crédito y la Vivienda en las instalaciones de 
esta central obrera. Un hecho políticamente significativo porque es un evento público al parecer se despejó 
muchas incógnitas. Sobre todo de quien en verdad tiene la dirigencia estatal de la CTM. En el evento estuvo 
presente el coordinador de los delegados federales, Juan Carlos Padilla, de la Segob federal. También el delegado 
de Infonavit, Ricardo Alegre, el representante personal del Gobernador y director del IVEQ, Germán Borja, entre 
otros. Decimos que se despejan dudas porque en un evento de este calado finalmente se dijo quién es quién. J. Cruz 
Araujo Ávila, secretario general de la CTM y Jesús Llamas Contreras, diputado de la CTM. Lo que muchos de los 
asistentes no saben es que probablemente le quitaron un dolor de cabeza al dirigente nacional de la CTM, Juan 
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Carlos Aceves del Olmo, quien estaba en la encrucijada de mandar un delegado especial para que se hiciera cargo 
del despacho, por eso mencionamos al inicio de esta Pluma que se despejaron muchas dudas y cada quien en su 
lugar. Qué le costaba. Qué bueno que imperó la madurez del diputado Llamas. (CQ 2) 
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